



MODO LECTURA

LECTURAS RECOMENDADAS

SEMANA DEL 15 AL 19 DE ABRIL DE 2024



Este documento ofrece semanalmente una breve reseña de publicaciones elaboradas por centros de análisis sobre temas internacionales, así como por expertos y académicos de distintas instituciones, relacionados con temas de la agenda legislativa nacional y la coyuntura global.

LUNES

Publicación CEIGB: [Esfuerzos recientes en América Latina para establecer sistemas de cuidados](#)

Lectura recomendada: Cynthia Michel, et al. [¿Cómo diseñar un sistema de cuidados?](#), Nexos, 4 de abril de 2024.

Sinopsis: Este artículo define de manera breve el concepto de “sistema de cuidados” y hace hincapié en que es importante identificar sus componentes y los mecanismos para implementarlo. El y las autoras argumentan que, aunque todos los sistemas coinciden en el objetivo general asociado al cuidado, cada esquema de programas y políticas es distinto en cuanto a la población a la que va dirigido, las intervenciones que se ofrecen y el marco que los regula. El artículo hace algunas comparaciones entre los sistemas que existen en países de América Latina, tales como Uruguay, Chile, Colombia y Costa Rica, cuyos enfoques son distintos: pueden ser para niños, mujeres y/o personas mayores o con discapacidad. En algunos casos, las políticas adoptan un enfoque territorial, esto es que se designan áreas geográficas de atención especializada. También los recursos y la infraestructura son diferentes. El texto explica que la creación de un sistema de cuidados debe considerar múltiples factores para optimizar su funcionamiento, su regulación, calidad y financiamiento. Entre los objetivos más comunes para definir los componentes de los sistemas de cuidados destacan los relacionados con la distribución del trabajo de cuidados de los hogares, garantizar este derecho y minimizar el impacto en las finanzas públicas.

MARTES

Publicación CEIGB: [Esfuerzos para eliminar la discriminación laboral](#)

Lectura recomendada: Aditya Malik, [Al Bias in Recruitment: Ethical Implications and Transparency](#) (Sesgo de la IA en la contratación: implicaciones éticas y transparencia), *Forbes*, 25 de septiembre de 2023.

Sinopsis: La Inteligencia Artificial (IA) se utiliza cada vez más en el campo laboral. Esta herramienta forma parte de las gestiones de contratación y talento, al clasificar las solicitudes de trabajo y escoger las “mejores”, mediante el análisis predictivo y el aprendizaje automático. La IA en el mercado de Recursos Humanos ha automatizado los procesos de contratación, lo que representa ganancias muy significativas, sin embargo, este sistema tiene el potencial de perpetuar sesgos de género, edad, creencia religiosa o etnia, heredados por sus programadores, con lo que se pueden generar patrones discriminatorios. El autor del texto habla del caso de Amazon, cuyo algoritmo favorecía más a los candidatos masculinos para trabajos técnicos. En ese sentido, es importante revisar las consecuencias éticas de usar la IA como tomadora de decisiones, puesto que no puede ser 100% imparcial. Para asegurar transparencia y justicia, los empleadores deben comunicar la manera en que utilizan la IA y cómo funciona su sistema de selección de aspirantes. Por último, el artículo afirma que dicha tecnología puede transformar los modelos de negocio y alterar múltiples industrias, no obstante, es importante considerar tres aspectos: la innovación, la ética y los efectos a largo plazo.

MIÉRCOLES

Publicación CEIGB: [El derecho al olvido y sus implicaciones](#)

Lectura recomendada: Ian Shine, [The right to be forgotten: What is it - and why is it important?](#) (El derecho al olvido: ¿qué es y por qué es importante?), *World Economic Forum*, 16 de noviembre de 2023.

Sinopsis: El derecho al olvido" permite que las personas soliciten a las organizaciones eliminar su huella digital, detalles o información personal de plataformas que se encuentran en Internet. La digitalización ha provocado que el rastro de las personas en línea sea considerable. El Foro Económico Mundial retoma este concepto a propósito de que la Corte de Canadá aprobó que sus nacionales “tienen derecho al olvido” en sus búsquedas de Google. En el caso de la Unión Europea, la norma de supresión existe desde 2014 y aunque algunos gobiernos han reconocido el derecho al olvido, un fallo del Tribunal de Justicia europeo del 2019 declaró que Google no tenía que aplicar esta instrucción en sus operaciones globales. En el caso del bloque europeo, el derecho al olvido se implementa bajo criterios específicos, tales como la eliminación de datos que ya no son necesarios o cuando se procesan con fines de mercadotecnia. Por otra parte, el debate gira en torno al equilibrio entre el olvido y la libertad de expresión y mientras más avanza la tecnología, los desafíos son mayores. Finalmente, el autor menciona que el objetivo principal de la Coalición Global para la Seguridad Digital del Foro Económico Mundial es eliminar los datos que suponen una amenaza para el bienestar individual.

JUEVES

Publicación CEIGB: [Política Exterior 2.0: Biden vs. Trump](#)

Lectura recomendada: Katherine Gypson, [Biden, Trump hold different views on key foreign policy issues](#) (Biden y Trump tienen puntos de vista diferentes sobre cuestiones clave de política exterior), *VOA News*, 8 de abril de 2024.

Sinopsis: A unos meses de los comicios presidenciales de Estados Unidos, este artículo analiza las posiciones de política exterior de los virtuales candidatos Joe Biden, del Partido Demócrata, y el expresidente Donald

Trump, del Partido Republicano. Se incluyen cinco apartados: Rusia-Ucrania, China, Israel-Palestina, Irán y Corea del Norte. En el primer tema, Biden respalda continuar con la ayuda militar y humanitaria a Ucrania, mientras que Trump ha acusado a los miembros de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) de no pagar su cuota de ayuda a Kiev y asegura que Estados Unidos ha gastado más que los demás. Respecto a la relación con China, aunque Biden ha recalcado el déficit comercial entre ambos países, señaló que “quiere competencia, no conflicto”. Por otra parte, Trump ha declarado en su campaña que está dispuesto a implementar medidas agresivas hacia propiedades chinas que se encuentren en territorio estadounidense. En cuanto al conflicto entre Israel y Palestina, Biden ha reiterado su apoyo a Israel y Trump ha expresado la necesidad de concluir el conflicto. En Irán, Biden ha intentado por más de dos años restaurar el acuerdo nuclear. En cambio, Trump se enorgullece de la retirada de EE. UU. de dicho instrumento. Finalmente, sobre Corea del Norte, ambos candidatos demandan la total desnuclearización del país, aunque Trump tiene una relación más cercana con el líder Kim Jong-Un.

VIERNES

Nota destacada del Resumen Informativo: [Por primera vez, Irán atacó a Israel de manera directa](#). 15 de abril de 2024

Lectura recomendada: Ali Vaez, [The Middle East Could Still Explode: Iran and Israel May Not Be Finished](#) (Medio Oriente aún podría explotar: Irán e Israel podrían no haber terminado), *Foreign Affairs*, 15 de abril de 2024.

Sinopsis: El texto se refiere al reciente ataque de Irán hacia Israel en represalia por el bombardeo a la embajada de Irán en Damasco, Siria. La cuestión es si las tensiones entre ambos países, que suponían ser discretas e indirectas, podrán ser ahora abiertas y directas. Irán ha pasado años estableciendo alianzas con los países vecinos y con organizaciones, tales como Hizbulá, Hamás, la Jihad Islámica Palestina, los Hutíes de Yemen y paramilitares iraquíes. Vaez menciona que el programa nuclear iraní también representa una amenaza. Partidarios del régimen han considerado que la estrategia iraní, descrita como "paciencia estratégica", es "signo de debilidad", lo que podría explicar la reciente escalada. Al respecto, un alto funcionario iraní declaró que este enfoque ha terminado. Por su parte, Israel ha llevado a cabo operaciones encubiertas en suelo iraní y ataques al Líbano y Siria. El autor considera que la situación puede salirse de control, aunque también hay motivos para que el conflicto no escale y menciona la postura estadounidense, que busca evitar una crisis regional total.



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General
Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión
Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración
Carolina Guadalupe Robles Dávila
Leslye Miller Castro (Servicio Social)

Abril de 2024

El **Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques** del Senado de la República tiene como objeto la realización de estudios y el acopio de información sobre temas de política internacional y política exterior de México; así como prestar apoyo a las comisiones de relaciones exteriores para el desarrollo de sus actividades y el ejercicio de las facultades exclusivas del Senado en materia de política exterior; además de auxiliar a los órganos directivos, comisiones, grupos parlamentarios y senadores que así lo requieran en cuanto a diplomacia parlamentaria y protocolo en el ámbito internacional.

“Los análisis, estudios e investigaciones, realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las Senadoras y los Senadores que lo integran”.



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>